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Несмотря на то, что процедура 
озимой посадки чеснока, в общем-
то, дело достаточно простое, а
для Премия «Тульский бренд»
была учреждена издательским до-
мом «Дом прессы», выпускающим
газеты «Комсомольская правда»
и «Центр 71», журнал «Золотой
квадрат» - «Дом в деталях», но
по сути это знак народного при-
знания. Потому что победителей
выбирают сами туляки, голосуя на
сайте n71.ru, заполняя анкеты, раз-
мещенные в газете, распространя-
емые на крупных предприятиях и
в 35 киосках «Пресса». В течение
этого года корреспонденты газет
«Комсомольская правда» в Туле
и «Центр 71» выходили на улицы
Тулы и спрашивали у горожан и
гостей города, что, на их взгляд,
является брендом Тульской обла-
сти, какие предприятия являются
ее визитной карточкой и услуга-
ми каких компаний пользуются. В
результате было опрошено более
700 респондентов, принято свы-
ше 4 500 заполненных анкет. 

– «Тульский бренд» –
уважаемая премия,
которая выделяет
лучшие компании
нашего региона. Се-
годня все работают
в сложнейших ус-
ловиях. Пандемия

коронавируса наложила отпечаток
на всю нашу жизнь, многое по-
менялось. И сегодня нужно уметь
противостоять обстоятельствам, 
оперативно принимать антикри-
зисные меры, быть гибкими, искать
не причины того, чтобы не делать
(не строить, не развиваться), а, на-
против, искать возможности, чтобы
идти к прогрессу, созиданию, от-
крывать горизонты, - подчеркнул
на открытии торжественной цере-
монии награждения генеральный 
директор издательского дома 
«Дом прессы» Павел Кореню-
гин. - Хочу вас предупредить, что
аплодировать придется часто. Но

все эти аплодисменты абсолютно 
заслуженные. Победители 

премии подтвердили: 
им по силам многое, 

они лучшие, они не 
плывут по течению, 
успешно работают в 
новой реальности. 
Лидерство – путь, 
который открыт 
не для всех. Для 
тех, кто умеет быть 

сильными и смелыми. 
Хочу выразить слова 

благодарности вашим 
трудовым коллективам, ко-

торыми вы руководите, за ваш 
каждодневный труд. Пожелать вам 
и вашим сотрудникам здоровья, 
позитива, движения только вперед 
и дальнейшего развития на благо 
Тульского региона!
В 2021 году в результате голосова-
ния были определены 57 лучших 
компаний и предприятий в 12 но-
минациях: «Оборонные предпри-
ятия», «Финансы и страхование», 
«Промышленные предприятия», 
«Производственные предпри-
ятия», «Сельскохозяйственные 
предприятия», «Пищевая про-
мышленность», «Строительство 
и реставрация», «Сфера услуг», 
«Транспортные услуги и автомоби-
ли», «Медицина», «Образование 
и общественные организации», 
«Обеспечение ресурсами населе-
ния и ЖКХ».
Среди почетных гостей, вручавших 
дипломы и статуэтки победите-
лям, в церемонии приняли участие 
представители законодательных 
и исполнительных органов власти 
города и области, общественных 
организаций и госструктур.
В номинациях «Оборонные пред-
приятия» и «Промышленные пред-
приятия» награды победителям 
вручил заместитель председа-
теля Тульской областной Думы 
Александр Балберов, поблагода-
ривший всех представителей ОПК 
региона:

- Сегодня Тула - 
мощнейшая ору-
жейная столица. И
не только России, 
но и всего мира. 
С этим не поспо-
ришь. А недавно с 
коллегами, депута-

тами областной Думы, мы побыва-
ли на старой гармонной фабрике, 
где узнали такой интересный факт: 
месяц спустя после окончания ге-
роической обороны нашего города 
Министерство обороны СССР за-
казало именно тулякам огромную 
партию музыкальных инструмен-
тов для нужд фронта. Так что, ока-

зывается, не только тульское ору-
жие помогало защитникам Родины 
громить врага, но и наша исконно 
тульская гармонь!
Поэтому хотелось бы выразить 
благодарность всем коллективам 
оборонных и промышленных пред-
приятий, чьи руководители присут-
ствуют здесь, которые своим тру-
дом поднимают престиж не только 
Тулы, но и в целом нашей страны.
В ответных словах награжденные 
пообещали не снижать темпов раз-
вития производства, стараться и 
дальше оправдывать то доверие, 
которое им оказали все, кто от-
дал за них свои голоса. А замести-
тель генерального директора АК 
«Туламашзавод» Сергей Казаков 
подчеркнул, что оборонные пред-
приятия региона — не только его 
гордость, но и основа социальных 
гарантий туляков, поскольку от 
стабильности их работы зависит и 
наполнение местного бюджета.
Статуэтки и дипломы в номинаци-
ях «Строительство и реставрация», 
а также «Транспортные услуги и 
автомобили» вручал глава адми-
нистрации города Тулы Дмитрий 
Миляев, который отметил:

– Мы привыкли го-
ворить о том, что 
Тула – пряничная, 
оружейная столи-
ца. Но сегодня че-
ствуем тех людей, 
которые вносят 
свой конкретный 

вклад в развитие нашего города и 
области. Все, что появляется ново-

го и хорошего в нашем городе – 
воплощение того огромного труда, 
который вы вносите в нашу жизнь.
Тула и другие муниципалитеты 
региона хорошеют, преображают-
ся. Появляются новые красивые 
микрорайоны, и в то же время их 
строительство сочетается с восста-
новлением памятников культуры, 
которые подчеркивают нашу уни-
кальность.
Многие говорят, что прошедший 
год был непростым. Но оглянитесь 
- разве бывали у нас простые? Зато 
в трудностях рождается новый 
опыт. И сегодня мы находим новые 
решения для дальнейшего успеш-
ного развития. 
В ответ, кроме благодарности, 
представители предприятий стро-
ительной отрасли коротко отчита-
лись о своих последних достиже-
ниях. Так, генеральный директор 
ООО «Благовест» Вячеслав Ермо-
лов подчеркнул, что раньше на-
грады его организация получала 
за возрождение объектов, имею-
щих большую культурную значи-
мость для региона, а на этот раз 
– за научный подход, вылившийся 
в экономическую выгоду на пользу 
клиентам. А генеральный директор 
АО «Внешстрой» Николай Афана-
сьев пошутил, что когда хорошо 
работают строители, они помогают 
тем самым зарабатывать предста-
вителям многих других профессий, 
повышая покупательскую способ-
ность людей. И в первую очередь 
– способность приобретать новые 
квартиры.

Заместитель начальника Москов-
ской железной дороги - филиала 
ОАО «РЖД» по территориальному 
управлению Александр Потапен-
ко в ответном слове призвал всех 
присутствующих последовать его 
примеру и накануне 80-летия обо-
роны Тулы вступить в военно-исто-
рическое общество.
Лучших в номинациях «Производ-
ственные предприятия» и «Обе-
спечение ресурсами населения и 
ЖКХ» чествовал заместитель ми-
нистра промышленности и тор-
говли Тульской области Максим 
Синявский:

– «Тульский бренд» – 
это прежде всего 
признание успехов 
предприятий на-
шими гражданами. 
И народная пре-
мия показывает, что 
каждый год в ре-

гионе появляются новые бренды. 
А это значит, у Тульской области 
большой потенциал развития.
Это подтвердил в ответном сло-
ве первый заместитель директо-
ра - главный инженер филиала 
«Тулэнерго» ПАО «Россети Центр 
и Приволжье» Сергей Захаров, 
подчеркнувший, что энергетика – 
«лакмусовая бумажка» развития 
региона. Если потребление энер-
гии растет – а оно растет! – значит, 
растут и производственные мощ-
ности. 
Заместитель министра экономи-
ческого развития Тульской об-
ласти Евгений Григорьев также 

20 
октября 
прошла 

торжественная 
церемония 

награждения 
победителей VIII 

ежегодной 
премии.
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■ АО «Конструкторское бюро приборостроения им. академика А. Г. Шипунова»  
■ ПАО «Императорский Тульский оружейный завод»
■ АО «Научно-производственное объединение «СПЛАВ» им. А. Н. Ганичева»
■ АО «АК «Туламашзавод»
■ АО Центральное конструкторское бюро аппаратостроения

Номинация «Оборонные предприятия»

■ Объединенная химическая компания «Щёкиноазот»
■ АО «Тулачермет»
■ АО «Тулажелдормаш»
■ ООО «КНАУФ ГИПС НОВОМОСКОВСК»

Номинация «Промышленные предприятия»

■ Тульское отделение ПАО «Сбербанк»
■ Банк ВТБ, региональный операционный офис «Тульский»
■ «Газпромбанк» АО Филиал «Среднерусский»
■ Тульский региональный филиал АО «Россельхозбанк»
■ Филиал ПАО Страховой компании «Росгосстрах» в Тульской области
■ Тульский региональный филиал Страховой компании «Cогласие»
■ Тульский филиал АО «Группа страховых компаний «Югория»

Номинация «Финансы и Страхование»

■ Региональная компания по реализации газа ООО «Газпром межрегионгаз Тула»
■ ПАО «Россети Центр и Приволжье» -  «Тулэнерго»
■ Управляющая компания ООО «Жилхоз» Советского района города Тулы
■ ООО Управляющая компания «Тулжилхоз»
■ ООО Управляющая компания «Спектр»

Номинация «Обеспечение ресурсами населения и ЖКХ»

■ АО СЗ «ВНЕШСТРОЙ»
■ Группа компаний «ИН-ГРУПП» 
■ ООО «Компания «Витэсс»
■ ОСТ объединение строителей Тулы
■ Наследие дом
■ Реставрационная компания ООО «БЛАГОВЕСТ»
■ АО «ПИК-Индустрия» Алексинский завод железобетонных изделий

Номинация «Строительство и реставрация»

■ АО «Тульский молочный комбинат»
■ ООО «Тульский хлебокомбинат» 
■ ООО КФ «Тульский пряник»
■ ООО Производственная компания «Старые традиции» 

Номинация «Продукты питания»

■ Охранный холдинг «БАРС»

Номинация «Охранные услуги»

■ Группа компаний «БРАЕР»         
■ АО «Готэк-Центр» 
■ Протон ПМП
■ ООО «Тульский завод светопрозрачных конструкций»
■ ООО «Восток-сервис»

Номинация «Производственные предприятия»

■ Филиал ПАО «Ростелеком» в Тульской и Рязанской областях 
■ ООО «Гильдия консультантов»

Номинация «Связь, телекоммуникации  и цифровые сервисы»

■ ООО Технический центр «Агрит» – официальный дилер «Ростсельмаш» 
■ Тульское ОП ООО «Шанс Трейд»

Номинация «Сельское хозяйство»

■ Группа компаний «Автокласс»
■ Региональное подразделение ОАО «Российские железные дороги»
■ ООО «Тульская транспортная компания»
■ Автомобильный холдинг «Корс Групп» 

Номинация «Транспортные услуги и автомобили»

■ Государственное учреждение здравоохранения «Тульская областная 
стоматологическая поликлиника»
■ ГУЗ «Тульский областной клинический кожно-венерологический диспансер»
■ ЧУЗ «Клиническая больница «РЖД-Медицина» города Тула»
■ АНО «Клиника микрохирургии глаза Взгляд®»
■ ООО «Клиника  Комаровой»
■ Клиника эстетической медицины Елены Черных
■ ООО «КЛИНИКА ЭКСПЕРТ ТУЛА» 

Номинация «Медицина»

■ Тульский государственный педагогический университет им. Л. Н. Толстого
■ ГПОУ ТО «Тульский государственный сельскохозяйственный колледж 
им. И. С. Ефанова»
■ АНО ВО «Международная полицейская академия»
■ Международная общественная организация «Достлуг-Дружба»
■ ТРО Общероссийской общественной организации 
«Ассамблея народов России»

Номинация «Образование и общественные организации»

вручал заслуженные награды сра-
зу в трех номинациях – «Финансы
и страхование», «Сфера услуг» и
«Охранные услуги»:

– На этой сцене я
уже в третий раз.
Дважды как на-
граждаемый, а те-
перь удостоился 
чести вручать. Это 
говорит о том что

статичны, они 
вятся ярче. Те
нас есть прекр
сделать про
рыв в своей
деятельно -
сти — в реги-
оне разрабо-
тана программ
экономическ
развития, ра
танная до 2026
И сегодня мы е
пустили, начал
нять конкретны
ми и достижен
Немаловажно, 
час мы все см
сторону опт
системы управл
бы более точно
бюджетными 
инвестициями. 
сторы — мощн
региона. Благо
личивается ко
бочих мест, р
услуг. 
Евгений Григо
лауреатам дал
цветания, новы
успехов в дал
ности.
В ответных сл
ности к органи
тулякам, отдавшим свои голо-
са награжденным, победители, в 
частности, отмечали, что премия -
огромная ответственность, потому 
как она означает необходимость 
держать уже взятую планку каче-
ства. А вице-президент, управляю-
щий Филиалом «Среднерусский»  
АО «Газпромбанк»  Наталья Ан-
тонова в шутку перефразировала 
строки Маяковского: «Я знаю, 
город будет, я знаю, саду цвесть,
когда такие люди в губернии Туль-
ской есть».
Заместитель министра здравоох-
ранения Тульской области Миха-
ил Малишевский вручал статуэт-
ки и дипломы своим коллегам в
номинации «Здравоохранение». В
приветственном слове он передал 
всем собравшимся благодарность 
за самоотверженную работу:

- Март прошлого
года разделил мир 
на две эпохи — до 
пандемии и по-
сле. И сегодня уже
можно говорить, 
что все мы стали
немного другими 

людьми. Но по-прежнему остались
профессионалами. Человек рожда-
ется с огромным «кредитом» здо-
ровья. И далее идет по жизни рука 
об руку с врачами. Уверен, туляки 
чувствуют вашу искреннюю под-

держку, обращаясь за помощью. 
Лишь совместными усилиями мы 
сможем преодолеть сложности, 
которые внесла в наши жизни ин-
фекция.
Хотел бы подчеркнуть, что систе-
ма здравоохранения Тульской об-
ласти признана одной из лучших 
в России. Мы сегодня занимаем
третье место в ЦФО по вакцини-

рованию взрослого 
ия. В реги-
завершается 

роительство
временного

перинаталь-
ного центра 
я тех малы-

шей, которые
р о д я т с я 
уже в 2022 

году. Закан-
ивается воз-
е областно-
ологического 
а. То есть 

ера активно
ся и совер-
я.
чу пожелать 
кого уровня 
пройти по-
вакцинацию 
обращаться

ую систему 
ранения при
х признаках
аний.
я заслужен-
грады, меди-
ие работники 
али, что при-
ие их лечеб-
учреждений 

клиник туль-
м брендом 
орит о том, 
это не только 

честь для них, но 
и сигнал о том, что они развива-
ются в правильном направлении.
А заместитель главного врача по
поликлинике ЧУЗ «Клиническая 
больница «РЖД-Медицина» Жан-
на  Утюжникова подчеркнула, что 
премия «Тульский бренд» очень
важна для врачей, всего медпер-
сонала, поскольку является ис-
кренней благодарностью пациен-
тов за их непростую работу.
Награждая лидеров номинаций 
«Пищевая промышленность» и 
«Сельскохозяйственные предпри-
ятия», председатель постоянной 
комиссии Тульской городской

Думы по инвестиционной поли-
тике, строительству и развитию 
предпринимательства Алек-
сандр Швыков пожелал всем 
присутствовавшим стабильности и 
дальнейшего развития:

- Здесь собрались 
представители биз-
неса с высокими
целями, ориенти-
рованные не только 
на получение при-
были, но и с соци-
альной ответствен-

ностью, дорожащие собственной 
репутацией.
Вы поставляете на рынок товары и 
услуги самого высокого качества, 
тем самым формируя положитель-
ный бренд нашего родного города 
и региона в целом. Уверен, что все 
лауреаты действительно достойны 
звания представителей оружейной 
столицы.
В ответ представители награжден-
ных предприятий пообещали и 
впредь не ронять планку качества, 
не обращая внимания на любые 
возможные трудности и невзгоды в 
экономике. Потому что, как верно 
подметил коммерческий директор 
производственной компании «Ста-
рые традиции» Юрий Полысалов, 
трудности сплачивают и заставля-
ют мобилизоваться, что помогает 
выйти на новый уровень развития.
Председателю Тульского реги-
онального отделения «Опоры 
России» Михаилу Глухову выпала 
честь вручить заслуженные награ-
ды в номинации «Образование и 
общественные организации».

– Тульский бизнес – 
это тоже наш 
бренд, – сказал 
он. – Те, кто се-
годня трудится на 
территории нашего 
края – 

неважно в какой отрасли, про-
мышленной или образовательной, 
должны быть не только по досто-
инству оценены, но и увековечены
для потомков. Поскольку наша 
организация является создателем 
музея тульского предприниматель-
ства, желаю, чтобы все вы поуча-
ствовали в создании экспозиции.
В ответ образовательные органи-
зации отчитались о своих достиже-
ниях последнего времени.

Игорь КОПЫТОВ.Игорь КОПЫТОВ.
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Недавно бывшие союзные ре-
спублики одна за другой начали
праздновать свои 30 лет независи-
мости. В течение всей этой осени 
мы будем слушать воспоминания
о тех событиях. О путче. О распаде 
Союза. В этой длинной истории уже 
видна интересная тенденция. Все
участники размышляют: если бы 
не ГКЧП… Или если бы не Ельцин,
подписавший бумаги с Кравчуком 
и Шушкевичем… Если бы не Горба-
чев… Как будто что-то бы измени-
лось.
Но я убежден: распад СССР и сме-
на общественного строя в нашей 
стране – событие абсолютно зако-
номерное. Мы жили плохо. Нечего
было есть. Не хватало ни одежды,
ни даже туалетной бумаги. Страна
катастрофически отставала и сда-
вала позиции во всем.

Почему до такого
дошло?

уу

Первое – наша экономика оказа-
лась крайне милитаризована. Мы
были вынуждены противостоять
всему западному миру. И это по-
жирало ресурсы, необходимые для
развития страны.
Второе – идеологически СССР был 

построен так, что его существова-
ние поддерживалось за счёт Рос-
сии и русского народа. Если бы не
кормили всех остальных, система
давно бы развалилась. Но русские,
государствообразующий этнос, уже
начали понимать, что происходит.
И не хотели поддерживать такой
режим.
Третье – уравниловка в экономике.
Люди перестали эффективно рабо-
тать. Больше имитировали труд.
Четвертое – вырождение партии.
Она перестала показывать пример.
И естественно, при таком положе-
нии в 1985 – 1986 годах нам требо-
валась глубокая модернизация. Но
она, как известно, не удалась.
Поэтому разговоры о возможности 
сохранения большой страны – в
пользу бедных. Все ее единство
держалось на страхе. Пока он был,
условные таджик и эстонец жили
в одной «квартире». А когда ушел
вместе с появлением Горбачева –
всёе и закончилось. Ни органы, ни
народ не встали на защиту СССР.
Ни один человек. Это был приго-
вор.

Как оценивать те собы-
тия?

Участники великих событий часто
не осознают их истинного значе-
ния: «Я побежал, я встал…» Не
понимают и сейчас, что присут-
ствовали при потрясениях, которые
бывают раз в тысячелетие. Распад
СССР можно сравнить с крушением
Римской империи, которая тоже
управляла половиной мира. Как и
тогда, у нас одновременно поме-
нялся общественный строй и про-
изошло второе крещение Руси.
Так какую роль сыграли эти собы-
тия в мировом историческом про-
цессе? Понятно, что здесь возмож-
но множество точек зрения. И ни
одна не даст объективной картины.
Поэтому я предпочитаю рассматри-
вать случившееся с точки зрения
русского народа. Его интересов. По-
тому что именно он был ядром этой
империи. Основой государства. И
именно ему достались все тяготы
по его строительству, защите и раз-
витию.

Что же получается, если
взглянуть с этих пози-
ций?
Для русских распад СССР – вели-
чайшая трагедия: в советскую импе-
рию мы вложились своими жизнен-
ными силами, душой, финансами…
А она оказалась мертворождённой.
Это одна сторона вопроса. Грянула
демографическая катастрофа: на-
селение России сокращалось по
миллиону человек в год. Люди не
находили себе места и применения
в новой эпохе. Рухнула и экономи-
ка. Больше, чем в Великую Отече-
ственную. Происходило обнищание
широких масс.
Но с другой стороны – для России
это была большая удача. Если бы
СССР продолжил существование,
мы окончательно бы надорвались.
Потому что РСФСР, наверное, жила
хуже всех республик. Естественно,
хуже Грузии, получавшей в четыре
раза больше, чем производила.
Хуже Украины, которую тоже обе-
спечивали на уровне Франции.
Хуже Казахстана.
Империя, как пылесос, высасыва-
ла из русского народа все силы и
ресурсы. Забирала лучших людей.
Мы превратились в гумус, который
питал другие народы и революци-
онные движения по всему миру.
Поэтому настоящим облегчением
стало сбросить такое бремя. Этот
страшный воз. И заняться наконец

собственной страной.
Сегодня, через 30 лет, можно под-
вести итоги. Они как раз показыва-
ют, кто какой вклад вносил. За чей
счёт жил.

Какие выводы можно
сделать?
Все страны, вышедшие из состава
Советского Союза, вернулись к той 
системе управления, которая соот-
ветствует развитию их народа. Его
ментальности, внутренним поры-
вам, представлениям о правде и
справедливости.
По западному образцу построила
свою жизнь Прибалтика. Эти респу-
блики позже других присоедини-
лись к СССР и всегда отличались от 
всех. А после выхода из его состава
стали на национал-демократиче-
ский путь. Но поскольку они ма-
ленькие, то всегда находятся под
чьим-то влиянием. То под герман-
ским, то под российским. Теперь
вот – под европейским.
Вторая группа стран вернулась к 
прошлому. Туркменистан, Таджи-
кистан, Узбекистан до завоевания
Россией имели свою государствен-
ность – были ханствами. К этому по-
ложению и вернулись. Воссоздали
восточные деспотии.
Более интересна судьба республик,
своей государственности не имев-
ших. Им еще предстоит ее обрести.
Поэтому, например, Киргизию со-
трясают перевороты. Идет борьба
кланов, смена элит.
Украина тоже ищет свою нацио-
нальную идентичность, отгоражи-
ваясь от России. И несколько ре-
волюций привели её к деградации 
экономической жизни, обнищанию
народа.
Любопытный пример показывает
Казахстан. Из-за того, что значи-
тельную часть населения там со-
ставляли немцы и русские, сразу
скатиться к авторитаризму он не
смог. Как и в России, там долго
пытались имитировать нормы де-
мократии. Даже сохраняли двуязы-
чие. Но теперь тоже строят нацио-
нальное государство.
Отдельно стоит рассмотреть Бело-
руссию. Она осталась осколком со-
ветского режима. И смогла закон-
сервироваться. Благодаря своему
прагматичному лидеру сохранила
ту же модель жизни, что и в Со-
ветском Союзе. Просто тогда Рос-
сия поддерживала всех, а теперь 

– только ее. За счет цен на нефть,
газ и других преференций. Руко-
водство страны считает, что этот
режим дает какую-то безопасность
с западного направления. И мы за
неё платим.
Можно продолжить разговор о
каждой бывшей республике, но ос-
новные тенденции понятны. К тому
же нас в первую очередь интересу-
ет Россия.

В чем наша специфика?
У нас огромная территория. На
ней живут самые разные народы,
много национальностей. И очень
долго мы плыли в бушующем море
без руля и ветрил. Пытались на-
садить демократические порядки
в стране, которая не готова жить в
рыночной экономике. Привыкла к
патернализму.
Мы заложники собственной мен-
тальности и истории. При совет-
ской власти ошибки большевиков
в государственном строительстве
привели к созданию националь-
ных образований. И сегодня объ-
единить такое количество народов,
находящихся на разных уровнях
развития, без сильной централь-
ной власти невозможно. Поэтому и
остаёмся пусть и меньшей по раз-
мерам, но империей.
Мы мучительно искали форму прав-
ления. Но после крымских событий
окончательно повернули к той, что
была у нас до 1917 года. Сегодня
есть жесткая президентская власть,
по полномочиям соответствующая
царской. И существуют декоратив-
ные демократические институты – в
виде Думы, верхней палаты парла-
мента, местных заксобраний…
В целом структура сложилась. На-
верное, она тоже вполне соответ-
ствует менталитету нашего народа,
его духу. Еще Екатерина II высказы-
валась о том, что как ни крути – та-
кая форма власти обусловлена раз-
мерами страны и уровнем развития
населяющих ее этносов. Сегодня
мы, можно сказать, живем в чуть
модернизированной знаменитой
триаде Победоносцева: самодер-
жавие, православие и вместо на-
родности – бюрократия.

Какие задачи стоят 
перед Россией?

дд

Через 30 лет мы снова пришли к
классической форме правления.
И необходимости в очередной раз

   –   –
  

Александр Лапин — лауреат премии Правительства РФ, Большой лите-
ратурной премии России, Международной премии им. В. Пикуля, член

Союза писателей России



Еще больше новостей на сайте n71.ru 05КНИЖНАЯ ПОЛКА

Сайт bookmix.ru, посетительница Аnnatruth:
«Книгу живых» прочла пару месяцев назад. Большое впечатление произвели
все три рассказанные истории: и «Роман и Дарья», и «Вирусы», и «Суперхан». 
Раньше не читала Александра Лапина – теперь точно буду. Ценю вдумчивый 
подход автора к затронутым темам.
«Суперхан» – все больше мужские дела: политика и все такое. Мужу моему по-
нравилось. А мне больше было интересно читать «Вирусы». Даже не потому, 
что всех сейчас интересует тема «ковида». Просто хорошо и ярко показано 
поведение людей в непривычных обстоятельствах, в страшной ситуации.
«Роман и Дарья» – классно закрученный современный роман, где корни сю-
жета кроются в далеком прошлом. Очень переживала за молодых влюблен-
ных, которым пришлось противостоять старшему поколению. Такое вроде 
сплошь и рядом, но там история нетипичная. Благодарю автора за полезную
во многих отношениях и интересную работу.

labirint.ru, Владимир Веронский:
«Обожаю политические детективы! Роман «Суперхан» написан отлично, про-
чел на одном дыхании. Много интриг, но не по затасканным сценариям, а 
именно что ловко продуманных. Главный герой – реально умный и смелый 
мужик Дубравин, с принципами. Будет все в книге: и дружба, и предатель-
ство, и борьба за власть, падения и взлеты.
Кое-где придется передохнуть от накала страстей, подумать о вечном, при-
остановиться на минуту. Все в тему, скучать не придется. Дилеммы, перед ко-
торыми оказываются Дубравин и его друзья, рано или поздно встают в жизни 
любого человека. Просто, может, не так ярко. Но все равно, очень много ситу-
аций, которые окажутся близки большинству наших современников. Многое
вспомнилось из собственной жизни, кое-что даже реально переоценил».

livelib.ru, Амалия Валентиновна:
«Необычная история описана в повести «Роман и Дарья». Интригует прямо с 
первых страниц. Бывший офицер спецназа, теперь священнослужитель, едет
на Дон и в дороге знакомится с интересной парочкой, Ромой и Дашей. Они
молоды, влюблены, но между ними давняя семейная вражда. А ребята хотят 
жить своей жизнью, им не очень-то интересно то, что было еще почти за сто 
лет до их рождения. Страшное дело, ненависть тянется со времен Граждан-
ской войны! Какая-то бесконечная вендетта. Не знаю, бывает ли так в жизни. 
Но читать интересно.
В той же книге – роман «Суперхан» и притча «Вирусы». Про «Суперхан» ду-
мала, что тут какие-то восточные мотивы главенствуют. Не без того. Но центр 
сюжета – развал СССР, дружба, борьба за власть. Будет много неожиданного 
на страницах романа.
И вот «Вирусы», подано в форме притчи. Думаю, вообще всем сегодня по-
нравится. Проводим параллели с современностью и смотрим на себя со сто-
роны».

bookmix.ru, пользователь Vollodomka:
«Прочел недавно всю трилогию. Больше всего понравилась философская
притча «Вирусы», в которой в необычных обстоятельствах отражена главная,
наверное, боль современности. Я имею в виду новую страшную болезнь, ко-
ронавирус, который добрался даже до таких заповедных мест, как Камчатка. 
Главный герой – шаман-ительмен Володька Озеров, у которого недуг скосил 
любимую жену Светлану. Как описывает его сам автор, «удачливый охотник
и этнопредприниматель». Природу, высшие силы, знания научные и фило-
софские приходится призывать ему на помощь в ситуации страха и неопреде-
ленности. Здоровья для любимой жены просит герой у духов и у докторов…
Мне показалось, что мы теперь все немного «володьки-шаманы». Готовы на 
все, что угодно, только бы избавиться от страшной напасти, набросившейся
на весь мир и на наших близких.
Очень живым, доступным языком описывает происходящее Александр Ла-
пин. Тяжело было читать, чувствовал себя в какие-то моменты даже опусто-
шенным. О чем эта история? Я так думаю, о великой, практически бесконеч-
ной силе настоящей любви».

my-shop.ru, Анжелика:
«Читаю, как позволяет время. Из последнего, что понравилось, запало в 
душу, –  повесть «Роман и Дарья».
Почему выделяю именно это произведение? Оказалось, что мне близка рас-
сказанная история двух влюбленных, которым приходится преодолевать за-
старелую вражду своих семей, чтобы быть вместе.
Тоже в свое время нам с будущим мужем пришлось отстаивать право на соб-
ственную любовь, доказывать, что нужно строить жизнь дальше, а не огля-
дываться на старые конфликты. Но там вообще у ребят история семейной 
вражды шла еще со времен Гражданской, представляете? Вот как бывает.
«Суперхан» и «Вирусы» тоже прочла с интересом. Но вот эту часть трилогии, 
про спортсмена Романа и его возлюбленную Дашу, считаю лучшей. Спасибо 
писателю, жду новых книг».

   -
    

Посетители литературных интернет-порталов 
обсуждают трилогию Александра ЛАПИНА 
«Книга живых».

++

провести модернизацию страны.
Потому что Россия в силу суровости 
климата и дальности расстояний в 
своем развитии всегда потихоньку
отставала от окружающих стран. И
когда этот отрыв становился кри-
тическим настолько, что мы могли
исчезнуть как государство и рассе-
яться как народ, возникала необхо-
димость в рывке.
Все попытки провести модерни-
зацию снизу, начиная с восстаний 
Болотникова, Разина, Пугачёва и 
продолжая революциями XX века,
положительной роли не сыграли.
Был только русский бунт, бессмыс-
ленный и беспощадный.
Первой успешной модернизацией
у нас можно считать ту, что осуще-
ствил Пётр Великий. Через рывок.
Через силу. Обривая бороды и об-
рывая кафтаны, он повел Россию к 
европейской модели.
Потом была Екатерина II и ее внук 
Александр I. Но они не смогли пре-
одолеть сопротивление элиты и 
общества в целом.
Второй положительный пример – 
Александр II. Отмена крепостного
права. Земская, военная, судебная
реформы… Уже к 1914 году Россия 
стала совсем другой страной.
И третья удавшаяся попытка была 
после 1917-го. Революция принесла
только развал, и большевикам при-
шлось с кровью собирать страну. 
А на новый уровень ее вывел И. В. 
Сталин. Продолжалось это с конца 
1920-х до начала 1940-х.
Все три модернизации, конечно,
прошли за счет народа. И Петр I 
приблизил нас к Европе, повысив 
налоги для населения. И Александр 
II отпустил крестьян без земли. Ну а 
при Сталине все вообще делалось
исключительно за счет ограбления
людей. Создание колхозов. Прода-
жа ресурсов за границу. Нещадная 
эксплуатация. Но за 12 лет рывок
был сделан. Это позволило создать
советскую империю. И в том числе 
выстоять в войне.

Однако сегодня мы опять – и это 
признает Владимир Путин – нахо-
димся в критической ситуации: если 
не модернизируемся, не сможем вы-
строить новую экономику, перевести
её на современные рельсы (цифро-
визация, создание перспективных
отраслей, развитие искусственного
интеллекта и т. д.), то нас сомнут. И 
окончательно превратят в сырьевое
государство.
Правда, у нас есть небольшая, ус-
ловно говоря, фора. И Пётр, и Алек-
сандр должны были воевать. При
Сталине тоже все ждали нападения.
А сейчас – благодаря предыдущей
модернизации, которая дала нам
атомное оружие, – мы имеем опре-
делённый запас времени.

Где взять ресурсы?
Ограбление русского народа уже
невозможно. У него нет прежнего 
демографического потенциала, ког-
да имелось море крестьян и, разо-
ряя деревню, можно было собирать
людей в города. Гнать в цеха и на
великие стройки. На бесплатный
рабский труд.
Теперь людей осталось не много. И
отбирать у нас тоже особо нечего:
бедность по-прежнему высокая. Мы
не живём как в Европе или США.
И поэтому задача у модернизации
совсем другая. Её надо делать не
за счёт народа, а чтобы этот народ 
сохранить. Сохранение и преумно-
жение государствообразующего на-
рода – так сформулировала нацио-
нальную идею Екатерина II. Так же 
видит ее и нынешний президент.
Источники финансирования у нас
есть. Деньги дают продажа неф-
ти, газа, металлов, строительство
АЭС за рубежом, экспорт оружия…
Резервы огромные. Но, чтобы пра-
вильно распорядиться ими, нужна
жесткая, твердая власть. Иначе
деньги будут проедены и разворо-
ваны. Показательный пример – кос-
модром Восточный, который со-
трясают бесконечные скандалы. И

многие другие крупнейшие стройки.
Почему так важно успеть? Да, у нас 
сегодня есть ядерное оружие, про-
ведено первичное обновление ар-
мии. Но если не сможем сделать но-
вый рывок, соседи захотят прибрать
к рукам наши природные богатства 
и обширные пространства с мало-
численным населением, которые
так сильно их беспокоят.
Все, как в прежние времена. Приро-
да человека неизменна – несмотря 
на призывы к равенству и целова-
ние ботинок чернокожих. Россию
растащат, и мы как нация прекратим 
своё существование. Поэтому зада-
чи перед нами стоят те же самые.

Неужели и внутри стра-
ны ничего не меняется?

у у р р

Меняется. Но очень медленно.
Путин прав: система находится в
развитии. Сегодня он назначает гу-
бернатора, а потом народ, может,
придет и за него проголосует.
Чуть подвинулись к демократии и в 
верхних эшелонах власти. Раньше
глава государства сам назначал пре-
мьера, а теперь: «я назначу – Дума 
утвердит. А если нет, то после второ-
го такого отказа могу ее разогнать».
В других странах СНГ и таких посла-
блений нет. В Казахстане президент 
назначает всех. Сверху – донизу. 
Так по маленькому шажку и идём 
к демократии. Но демократия не 
главное сегодня. Главное – создать 
новую экономическую и социаль-
ную базу.

В общем, снова единственный ва-
риант спасения страны – модерни-
зация сверху. Но при сохранении 
авторитарной центральной власти.
Нравится – не нравится, но снизу
ничего, кроме революций, не пред-
лагается. А к чему они приводят, мы 
слишком хорошо знаем. Поэтому
снова разрушить страну не готовы.
И это ещё один урок прошедших 30 
лет.

Писатель Александр ЛАПИН.

Подписание соглашения о ликвидации СССР и создании СНГ
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Боясь остаться
без любви и быть

не принятыми, мы
готовы из кожи

вон лезть, лишь бы
понравиться.

Без вины виноватые
– Екатерина, чувство вины 
испытывают все. Часто мы 
сами ругаем себя, и эти мысли 
не дают покоя.

– Чувство вины 
–  самое разру-
шающее чув-
ство. Это уверен-
ность в том, что 
сделал что- то 
недостойное, за-
служивающее 
наказания. Нака-

зание нужно, чтобы реабилити-
роваться и получить прощение, 
жалость и сострадание. Внутри 
нас постоянно развивается 
судебный процесс. У нас есть 
прокурор, который обвиняет, 
судья, который выносит приго-
вор, но нет адвоката. Еще есть 
служба наказания  —   это чув-
ство вины. За  неблаговидные 
поступки, любую ошибку, про-
мах мы наказываем себя более 
жестоко, чем за  то же самое 
могли бы нас наказать другие. 
Но  самоедство, к  сожалению, 
не застрахует от ошибок в бу-
дущем.
При этом вина бывает ре-
альной и  мнимой. Реальные 
ошибки или недостойные по-
ступки уже нельзя изменить, 
они в  прошлом. Все, что мы 
можем сделать, это искренне 
раскаяться, принять решение 
больше никогда не  поступать 
так и возместить ущерб.
Мнимая вина чаще всего на-
вязана нам извне, поскольку 

на чувстве вины легко манипу-
лировать человеком. Многие
родители таким образом вос-
питывают детей, делая их по-
слушными. Некоторые люди
всю жизнь чувствуют вину
перед родителями даже са-
мим фактом своего рождения,
например, если мама и  папа
хотели мальчика, а  родилась
девочка. Часто родители рас-
сказывают истории тяжелых
 родов, воспитания в  одино-
честве, без денег,  жалуются,
что отказались во  имя детей
от  чего- то, таким  образом
прививая чувство вины, на ко-
тором потом можно долго
играть.

Родители и дети
— Что же делать, если посто-
янно чувствуешь вину перед ро-
дителями?
— Тема сложная, наболев-
шая. Должны  ли мы что- то
родителям, особенно преста-
релым? Почему мы не  можем
противостоять родительским
капризам и  в  ущерб себе вы-
нуждены угождать им, терпеть
их назойливые вмешатель-
ства? Основная причина —  это
непрожитая и  незакончен-
ная сепарация, то  есть неза-
вершенное психологическое
отделение от  родителей,
от их установок и правил. Не-
обходимо психологическое
взросление. Беда в  том, что
многие родители категориче-
ски не  хотят отпускать детей

ни в 20 лет, ни в 30, ни даже
в 50. Они эмоционально зави-
симы и  не  представляют сво-
ей жизни без ребенка. Даже
желая детям добра и счастья,
они не  могут позволить быть
этому счастью без их участия
и  контроля. Поэтому сепара-
ция —   важный, сложный про-
цесс. Мы не  можем создать
собственную жизнь, если бу-
дем жить в  контексте роди-
тельской семьи, оглядываясь
на  их мнение, перекладывая
на них ответственность за свой
выбор.
Часто родители играют на чув-
стве вины ребенка, приучают
его быть послушным и  разде-
лять с  ними ответственность
и  обязанности, которые ему
не  по  силам. Такие люди вы-
растают незрелыми, не  спо-
собными выстраивать и  за-
щищать личные границы. Они
не могут сказать «нет», ни ро-
дителям, ни  во-
обще кому-либо, 
потому что бо-
ятся быть отвер-
гнутыми и  нелю-
бимыми. Только 
жертвуя собой, 
своими интере-
сами и  потребностями такой
человек чувствует себя до-
стойным, но  вся его жизнь —   
сплошное угодничество.
Позвольте себе тратить на ро-
дителей столько внимания
и энергии, сколько реально вы
можете потратить без ущерба
для своих детей, интересов,

друзей и  прочего. На  чувстве 
долга далеко не  уедешь, оно 
начнет разрушать вас. В итоге 
вы станете ненавидеть свою 
маму, и  чувство вины будет
еще и за это. Никто никому ни-
чего не должен. Если любовь 
есть, желание помочь будет 
только позитивным, оно будет 
окрылять, а не разрушать.
— Часто чувство вины есть 
и по отношению к своим детям, 
иногда кажется, что недолю-
била, недодала, недосмотрела. 
Откуда оно берется?
— Здесь много причин, чаще
всего срабатывает родитель-
ская установка: ты должна
быть доброй, щедрой, любить,
отдавать… Когда девочка стре-
мится соответствовать этим
ожиданиям, она может рассчи-
тывать на любовь и принятие.
Вырастая с  этой установкой,
мы используем ее во всех ком-
муникациях.
С  детства нам внушают удоб-
ное для общества правило:
мать должна всю себя посвя-
щать воспитанию, то  есть ис-
полнять роль няни, забывая
о других своих ролях и интере-
сах. Возможно ли это на прак-
тике? Конечно нет! Но  если
мы несем в себе эту програм-
му и неосознанно ей следуем,
то  не  справляемся и  осуж-
даем, обвиняем себя. А  все-
го лишь нужно остановиться
и  подумать: не  абсурдно  ли
мое рвение? Здесь я хочу по-
яснить один важный момент:
ребенку для полноценного
развития нужно общаться
с разными людьми, не только
с  мамой. Чем больше вокруг 
него ролей, возрастов, стату-
сов, тем больше выбора будет
в его жизни кем стать, как себя
вести. Если мама забирает
на себя все внимание ребенка,
то эмоционально привязывает
его, делает зависимым и  бес-
помощным.
Еще одна причина такого ма-
теринского чувства вины мо-
жет таится в недолюбленности
женщины. Если меня в детстве
недолюбили, я вырастаю с на-
мерением быть идеальной,
то есть не такой, как моя мама.
И это еще одна ловушка, кото-
рая не про материнство, а про
отыгрывание и борьбу.
Если мама любит малыша, он
это чувствует, даже когда ее нет

рядом. Но  если
мама  уставшая,
невыспавшаяся,
р а с с троенная ,
злая, ребенок
вряд  ли через
эти негативные
эмоции заметит

ее любовь. И вот здесь он по-
лучит психологическую трав-
му: меня не любят, я лишний,
я плохой. Это пойдет как уста-
новка, на  бессознательном
уровне. И в будущем мы полу-
чаем человека, который боит-
ся разозлить близкого и стара-
ется быть хорошим.

— Еще одна больная тема —  от-
ношения со свекровью, особенно 
если они не складываются.
— Общение с  родственника-
ми, даже если это неприятные
для нас люди, почему- то счи-
тается необходимым и  обяза-
тельным. Здесь опять же тема
личных границ. Пока мы зави-
сим от  мнения окружающих,
боимся быть непринятыми,
мы будем угождать в  ущерб
собственным интересам. Что
мешает сказать мужу о  том,
что вам не нравится общение
с его родственниками и свести
его к минимуму или совсем ис-
ключить? Если муж настаивает
на  общении с  его родней, иг-
норируя ваше мнение, тогда
ответьте себе на вопрос: зачем
я с этим мужчиной? Никто со-
знательно не  станет загонять
себя в угол. Раз вы находитесь
в этой ситуации, значит, к это-
му привели ваши предыдущие
шаги. Не  изменив глобаль-
но структуру своей личности
и  принятые в  детстве сцена-
рии и  установки, вряд  ли вы
что- то измените. Да, вы сможе-
те, если решитесь, уйти от это-
го мужчины, порвать с его род-
ней, но это ничего не изменит,
вы снова попадете в подобные
или еще более болезненные
отношения. Грубо говоря, вы
не  имеете другого опыта реа-
гирования и действий.

Любят хороших
— Как быть, если чувствуешь 
себя плохим?
— То что мы чувствуем себя
плохими в  разных ситуациях,
это  —   привет родителям. Мы
с детства привыкли, что любят
только хороших. Боясь остать-
ся без любви и  быть не  при-
нятыми в группе или каким- то
значимым для нас человеком,
мы готовы из кожи вон лезть,
лишь  бы понравиться. Это
идет от бессознательного стра-
ха быть отвергнутым, остаться
в  одиночестве и  умереть. По-
тому что мы социальные су-
щества и без общества не вы-
живем, это давно доказано.
Бороться с  этим страхом бес-
полезно, он   на  генетическом
уровне. Но если вы его осозна-
ете и признаете, он перестанет
вами управлять. И тогда у вас
будет выбор с  кем дружить,
кого любить, с  кем общаться,
а  перед кем закрыть дверь.
Ну  и  глобально принять себя
как человека априори хороше-
го по  факту рождения. Никто
не рождается плохим, плохим
его делают родительские уста-
новки и  установки общества.
С  ними можно и  нужно рабо-
тать.

Татьяна СВЕТЛОВА.Татьяна СВЕТЛОВА.
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Почему нас постоянно мучает чувство вины, разбираемся 
с женским психологом Екатериной ЛЕНЕВОЙ.



Еще больше новостей на сайте n71.ru ДОБРОЦЕНТР  07

Периодическое печатное издание – газета «Центр 71». Издается с 23 сентября 2013 г. Зарегистрирована Управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций по Тульской области 08 июня 2015 г. Регистрационный номер 
ПИ № ТУ71-00389. Учредитель и издатель ООО «Медиа-Тула». Адрес издателя и редакции: 300012, Тульская область, г. Тула, Городской переулок, 15-б, тел. (4872) 50-12-70. Главный редактор Анастасия Николаевна Коренюгина (4872) 50-12-64. Порядковый номер выпуска 15. Дата 
выхода в свет 22.10.2021 г. Время подписания в печать по графику и фактически 18:00 21.09.2021 г. № заказа 7749. Рекламная служба: (4872) 50-12-64. Газета отпечатана в типографии АО «Прайм Принт Воронеж». Адрес типографии: 394026, г. Воронеж, пр. Труда, 48 Л. Выпуск 
издания осуществлен при финансовой поддержке Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям. За достоверность информации в рекламных материалах ответственность несет рекламодатель. «На правах рекламы», «Событие», «Хорошая новость» - публикации на 
коммерческой основе. Запрещается воспроизведение в прессе и иное использование статей в соответствии с пп. 3 п. 1 ст. 1274 ГК РФ без согласования правообладателя. Тираж 35 000 экз. Распространяется бесплатно. 16+.

Несмотря на то, что процедура ози-
мой посадки чеснока, в общем-то,
дело достаточно простое, а для
подавляющего числа огородников
так и вовсе привычное и ежегодное,
одни и те же досадные ошибки со-
вершают практически все. И они на-
столько банальны, что даже смеш-
но, как все просто оказывается на
самом деле.

Ошибка первая. 
Посадка на одном и 
том же месте
У каждого огородника участок рас-
планирован от и до для удобства:
где-то растет картошка, где-то до
огурцов шланг дотягивается без
проблем, а где-то просто клумба с
цветами расположилась, чтобы те
радовали глаз.
Как правило, некоторые культуры
растут на своих местах по несколь-
ко лет, и это в корне неверное ре-
шение. Нужно помнить про сево-
оборот, где главный принцип – ни-
чего на одном месте дольше двух
лет, а в идеале так и каждый год
менять культуры.
Стоит также помнить про принци-
пы, что после чего лучше растет.
Дело в том, что после сбора уро-
жая земля истощена на те микро-
элементы, в которых нуждалась вы-
ращенная на этом месте культура.
Также в земле остаются паразиты,
полакомившиеся корнеплодами и
ботвой и ожидающие новой порции
того же самого. Чтобы всего этого
избежать, нужно регулярно менять
места под посадку.
Поэтому помним: чеснок прекрас-
но себя чувствует после кабачков,
разнообразной зелени (петрушки,
укропа, базилика), а также огурцов
и капусты. Но не стоит его сажать,
если на этом месте ранее росли лук,
морковь или свекла.

Ошибка вторая. 
Путаница в видах
Вообще-то, чеснок бывает двух
видов: озимый и яровой. Поэтому
стоит запомнить, что сорта, вы-
пускающие стрелки, озимые. Если
стрелок нет, то не значит,не значит, что эточто это
на 100 % яровой сорт,
но вероятностть очень 
высока. Так ккак
многие сажаютт в 
основном перре-
сортицу – мма-
териал, куплеен-
ный с рук или на 
рынке, то леггко
ошибиться. Не-
которые счи-
тают именноо 
это причинойй 
низкого урожаая 
чеснока и мелкихких
зубчиков. Поэтому при
покупке нужно обязательно уточ-
нять разновидность, крупная голов-
ка – не главный критерий выбора.
И лишь со своим собственным мно-
голетним семенным материалом

можно быть уверенным.
Кстати, продающийся в сетевиках
двухрядовый, или еще так называ-
емый китайский чеснок – яровой.
Ошибка третья. 
Никаких азотных 
удобрений!
Посадив чеснок под зиму, не стоит
его ничем подкармливать, иначе он
прорастет и наберет зеленую массу.
Надвигающихся морозов молодые
перья не переживут и погибнут.
Весной точно уже ничего не взой-
дет.
Поэтому даже внесение «осенних»
удобрений допустимо только за
пару недель до высадки. А лучше
все же дождаться первых весенних
побегов и тогда подкормить грядки
раствором обычной повареннойраствором обычной 
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час, в октябре, решающими фак-час, в октябре, реша
торами служат хорошая погода
и наличие выходных дней. И они
не всегда совпадают. Однако если
зубчики сразу после вскапывания
грядки воткнуть в грунт и припо-
рошить землей, то весной есть риск

недружных всходов. После усадки
чеснок уйдет на разную глубину,
поэтому в апреле мы будем наблю-
дать плешивую грядку. Более того,
некоторые зубчики настолько углу-
бятся, что могут вообще не проклю-
нуться.
Поэтому лучше всего вскопать уча-
сток заранее, недели за две-три
до посадки. Дать пройти дождям,
осесть земле естественным путем.
Ну, для более быстрого способа
(мало ли, условия не позволяют
ждать больше недели!) сделать бо-
розды, пролить их и оставить опять 
же передохнуть. Да и сажать потом
удобнее будет в более плотный
грунт.
Кстати, заглублять зубки нужно все-
таки в такую подготовленную гряд-
ку не более чем на 5-6 см, а рассто-
яние друг от друга лучше увеличить
двукратно. Причем чем посевной
материал крупнее, тем реже сажа-
ем.
Между рядами в идеале выдержи-
ваем до 20-30 см – самим же удоб-
нее будет полоть.

Ошибка пятая. 
Не проводить 
дезинфекцию
Многие дачники не обеззаражива-
ют чеснок перед заделкой в землю, 
считая, что это лишняя трата вре-
мени, а зря. Это сулит заражением
различными болезнями и паразита-
ми.
Если не хочется вымачивать чеснок
в «химии», можно прибегнуть к ста-
рому доброму методу – использо-
ванию марганцовки. Нужно сделать
чуть розовый раствор и залить им
подготовленные зубчики. Держать
в нем нужно 1-2 часа, а потом при-
ступать к посадке.

Ошибка шестая. 
Обдирать чешую
Чеснок – это не рыба, его чистить
до кожицы самих долек не нужно.
Некоторые именно так и делают
перед посадкой, считая, что ше-
луха мешает прорасти. Все это в 
корне неверно. Защитный слой

наоборот противостоит различным
патогенам и возбудителям недугов.
Кроме того, за зиму он перегниет и
превратится в дополнительное удо-
брение для активно разрастающей-
ся в самом начале весны корневой
системы.
Бывает, правда, так, что чеснок при-
шлось убирать в не подходящую
погоду – сразу после длительных
июльских дождей или даже во вре-
мя их. Природе не прикажешь. Тог-
да головки с налипшей на них гря-
зью можно аккуратно прополоскать
за ботву, например, в ванне. Но без
фанатизма, чтобы постараться как
раз сохранить большую часть ше-
лухи. И быстро-быстро в сушку те-
плым воздухом на сквозняк!
Если уж сохранить чешую не удает-
ся, то постарайтесь, чтобы в посад-
ку пошло меньшее количество таких
головок. Да и в еду их лучше пустить
поскорее, чтобы «голые» зубчики не
пересохли при хранении.

Ошибка седьмая. 
Заранее разделить 
на зубчики
Проистекает она, как правило, из
предыдущей – той же торопливо-
сти. Безусловно, делить чеснок
на зубчики в день посадки – дело
весьма муторное. Особенно если са-
жать, как автор сих строк, по 600 и
более головок.
Есть такие огородники, которые со-
брали в июле-августе чеснок, поде-
лили его на зубчики для посадки и
убрали подальше до тех пор, пока
не придет время заделки в землю.
Так делать не стоит, так как есть
риск испортить посадочный матери-
ал, засушив его или, наоборот, пере-
держав в сырости. Головки гораздо
дольше хранятся в целом виде.
Так что разделить рекомендуется
незадолго до посадки, чтобы оста-
валось минимум времени на зама-
чивание в марганцовке, а потом –
сразу в грунт.

Когда?
Ну и в заключение по срокам по-
садки. Мнений, как я уже говорил
выше, множество. Некоторые при-
капывают дольки еще в конце сен-
тября, аргументируя это тем, что до
морозов чеснок лучше укоренится.
Это так, однако велики шансы того,
что он и взойдет до снегов, что ста-
нет фатальным фактором.
Начало ноября? Вполне не поздно.
Даже если земля до этого успела еди-
ножды покрыться первым снегом, ко-
торый потом стаял, и на дворе все еже
держится дневной плюс, а ночью –
как минимум ноль. Но это уже все-
таки рисковые сроки посадки.
Наиболее оптимален весь октябрь,
а еще лучше – вторая декада. К это-
му времени как раз можно успеть
вскопать и удобрить правильно
грядки, потом их прольет дождем,
а сухим солнечным утром вполне
можно приступать к делу.

Игорь КОПЫТОВ.Игорь КОПЫТОВ.

Октябрь – пора сажать чеснок под зиму. 
У каждого огородника своя технология и сроки посадки. 

Однако большинство сходится во мнении, 
что делать это надо в октябре.

ООООООООктябрь – пора сажать чеснок под зиму
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Потрясающая история с антипрививочниками «Щегловского вала» подходит 
к логическому концу. Как и ожидалось, дырку от бублика получили те, кто 
надеялся восстановиться на работе, поимев компенсацию за неявку на работу да 
еще и миллион морального ущерба. Или, оценив адекватно обстановку, хотя бы 
просто восстановиться на работе без прививки.
Конечно, горячие головы еще рассуждают на
тему, что надо идти до конца, обращаться в
Европейский суд по правам человека, бить во
все колокола. Ну и, само собой, апеллируют к
Конституции. О высоком знании Конституции
говорит тот факт, что вообще-то, согласно при-
нятым недавно поправкам, никакой междуна-
родный суд у нас не имеет права указывать
отечественному законодательству. Да и там
своих терок с антипрививочниками хватает, не
мы одни такие.
Одно время в интернете была популярна тема
о повсеместном чипировании. Мол, всем нам
вставят в ухо или куда еще по чипу и будут
следить за каждым шагом. Всегда думалось: 
ну вот вставят мне этот чип, и? Что в некоем
центре чипирования и повсеместной миро-
вой слежки узнают обо мне ценного? Сколько 
шагов я прошагал в течение дня? Это теперь
почти все мобильники считают. Как часто
хожу в туалет? Неужели это кому-то интерес-
но? Делюсь ли обедом с другом и отдаю ли
ужин врагу? Ну что? Что, по мнению авторов 
теории чипирования, может представлять ин-
терес для поголовного слежения, если ты не
преступник и не носитель секретов государ-
ственной важности? Однако это активно об-

суждалось, в том числе в рамках дискуссий,
на эту тему написаны, наверное, миллионы 
комментов во всевозможных соцсетях.
Это к тому, что образ врага чаще всего мы соз-
даем себе сами, в собственных головах. Тем
более колоться прививками или сдавать кровь
на анализы прям уж таких любителей — еди-
ницы. А когда что-то не хочется делать в силу
неких собственных фобий, легко себя убедить 
в чем угодно, лишь бы убедить.

Помните, в школе еще читали:
Я прививки не боюсь:
Если надо — уколюсь!
Ну, подумаешь, укол!
Укололи и — пошел...
...Почему я встал у стенки?
У меня дрожат коленки.

Чтобы увериться в собственной правоте, легче
всего убедить себя в том, что прививка сде-
лана на коленке, которая как раз у кого-то
задрожала. Неизвестно ведь, что в этой при-
вивке есть.
Согласимся. Неизвестно. Ой, как неизвестно.
А если антипрививочнику рассказать состав,
что изменится? Ну вот так, глобально что?
Одна популярная мудрость гласит: «Понять 
женщину легче всего, она как открытая кни-

га. Открытая книга по квантовой физике на
китайском языке». Вот и для подавляющего
большинства из нас состав прививки — это
открытая книга по квантовой физике на китай-
ском языке. Даже если нам начнут по како-
му-нибудь ТВ-каналу рассказывать о составе,
моментально разболится голова от этой нудя-
тины и мы переключим телек на Малахова или
Якубовича. При этом останемся по-прежнему 
убеждены: неизвестно, что там есть, сделана 
на коленке.
Равно как весьма забавны и претензии «не
буду колоться до тех пор, пока вакцина не
пройдет все положенные испытания». А какие
испытания ей положены, кто-то из бойкотеров 
может определенно сказать? Или хотя бы ка-
кие уже были, но не внушили особого дове-
рия?
Мир все больше погружается в средневековое
мракобесие. И все, кто не в тренде дремучих
комментов с идиотскими страшилками, начи-
нают выглядеть белыми воронами. По край-
ней мере, в интернете — источнике попсовых
знаний. Такое ощущение, что всех, кто верит,
будто Земля вертится, а не стоит на трех сло-
нах и на черепахе, то есть,пардон, что вакцина
от «ковида» действительно защищает, скоро

начнут призывать сжигать на площадях. Или
хотя бы отрубать им привитую руку.
Как получилось так, что в некогда самой чита-
ющей, самой знающей стране люди начинают 
выпячивать свое невежество и стесняться по-
казывать знания, эрудицию? Можно ли запу-
стить процесс в обратную сторону, чтобы не
разбирающиеся в сложных вопросах не навя-
зывали агрессивно свое мнение остальным? И 
как это сделать, если на незнание всегда нуж-
но меньше умственной работы, чем на знание?
В конце концов, самолет — многотонная же-
лезяка, набитая туристами и сумками с алкого-
лем из Duty Free. Черт его разберет, почему он
вообще отрывается от земли. Но мы же не за-
даемся вопросом, как эта махина может летать 
и прошла ли она все необходимые испытания.
Понимаем, что если бы по одному из пунктов 
ответ был отрицательным, никто бы нас в са-
молет не посадил.
Если бы государство предполагало, что после
вакцинации всех начнет косить вирус одного 
за другим, оно бы прививки не предлагало и
тем более – не навязывало. И не только наше
государство. С «ковидом» борются повсемест-
но, но полностью трибуны на футболе и залы
на концертах заполняются лишь там, где при-
вито большинство населения. И это есть факт,
с которым не поспоришь.
Вакцинация, между прочим, считается одним из
самых важных достижений медицины в истории
человечества. Первую вакцину в России испро-
бовала на себе еще Екатерина II. Привилась она
от оспы – страшнейшей болезни своего време-
ни. При том уровне медицины и науки не побо-
ялась, однако, это был поступок с ее стороны.
Тоже понимала, что в каких-то вопросах стоит
довериться специалистам. И после нее наша
страна всегда была одним из мировых лидеров
в вакцинации. Поэтому когда сейчас удивля-
ются скорости, с которой Россия разработала
«Спутник V», почему бы не вспомнить, что у нас
есть огромный опыт в этой сфере и традиции.
Как это можно называть сделанным на коленке?
Вспоминаются милые девяностые, когда еще
сохранялись остатки системы советского 
здравоохранения. Сидишь у себя в кабинете
«Молодого коммунара», никого не трогаешь. 
Звонок: «Вам надо срочно зайти в медицин-
ский кабинет». Спускаешься на лифте на вто-
рой или третий, уже забылось, этаж, входишь 
в кабинет, оголяешь руку и получаешь укол
от чего-то, особо не вдумываясь от чего. Без
особых рассусоливаний – хочешь ты или не
хочешь. Так надо, для твоего же блага. При
том, что формально медкабинет относился к 
редакции постольку-поскольку. Укололся – и
пошел работать дальше. Через пару часов уже
и забылось, была ли вообще эта прививка. И
уж тем более не приходили в голову вопросы
о ее составе и прошла ли она все необходи-
мые испытания.
Наверное, есть вещи, которые надо просто 
принимать по умолчанию, доверяясь тем, кто
отдал этой сфере деятельности всю свою про-
фессиональную жизнь.
Этим летом встретил в автобусе своего одно-
классника. Чтобы не нарушать чьи-то тайны
частной жизни, скажу, что он представитель
нужной интеллигентной профессии. Но это
реальная история. Она случилась еще до пре-
словутого иска «Щегловского вала».
– Сегодня сделал вторую прививку, – гордо
доложил он. – Хотя у нас еще недавно все
были антипрививочниками.
Интересуюсь, что же повлияло на коллек-
тивный разум. Оказалось, с интервалом в не-
сколько дней у них умерла от «ковида» мо-
лодая пара, остался на попечении бабушек и
дедушек маленький ребенок. И моментально
все поверили в целительную силу вакцинации.
Неужели принять очевидное нас можно заста-
вить лишь такой силой убеждения?
P. S. Автор сделал первую прививку «Спут-
ником V» в апреле, вторую – в мае, еще до
введения жестких санкций о прививках. Как
видите, выжил.
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